



EL COMBATE

Año I | Alcoy, 18 de Octubre de 1913 | Redacción y Administración: Santa Rita, 27.--2.º | Núm. 34

DE ELECCIONES

Habiendo sabido por referencias que la Junta provincial ha acordado que en todos los distritos se vaya á las elecciones, nos creemos en el deber de advertir á nuestros correligionarios reserven su voto á las resultas de lo que determine la Junta de este distrito.

Rogamos asimismo á todos los católicos, si es que no prefieren los intereses puramente humanos á los superiores de la Religión, no comprometan su voto en personas que, aunque parezcan buenas, no tienen bastante fuerza para romper los lazos del liberalismo, germen de los despilfarros de la Hacienda pública y terreno abonado para toda clase de atrocinos.

La única esperanza

El jaimismo es la esperanza de España.

Grande es la catástrofe que nos espera; las premisas están sentadas y la revolución es la encargada de extraer la conclusión que de ellas necesariamente se deduce; ¿quién salvará á España en ticha catástrofe? Examinemos uno por uno todos los partidos políticos católicos. ¿Cuál es el que tiene fuerzas suficientes para arrebatársela de sus brazos á la muerte, y cuál es el que está dispuesto á sufrir el martirio por salvarla?

Meditémoslo...; por más que, á mi entender, no se requiere discurso, ni meditación alguna para responder á las propuestas interrogaciones, puesto que la respuesta salta á la vista de cualquiera que considere la situación de nuestra patria en los momentos presentes.

El jaimismo es el partido político español que cuenta más adeptos, que está mejor organizado y que es á dispuesto á luchar por la Religión y la patria, no sólo en el terreno de las ideas, sino en el terreno de los hechos, hasta verter la última gota de su sangre.

Hay que confesarlo: el jaimismo es la única esperanza, pues si prescindimos del jaimismo ¿qué nos resta que esperar á los católicos españoles? Otro tanto como á los portugueses.

Por consiguiente todo aquel

que de católico y de español se precie y tenga interés por la redención de España, debe favorecer al jaimismo, que es su esperanza á estos días de inmoralidad y desbarajuste político, y en que nuestros gobernantes sólo pretenden vivir y medrar á costa de la ruina y muerte de España.

ARÍSTIDES.

DE LESA PATRIA

Los frutos de «l' entente».—Se confirman nuestros informes.—Al servicio de Francia.—Una gran vergüenza.

Hará seis meses, viajando con el sud-expreso París Irún, tuvimos ocasión de hablar con un diplomático alemán, excelente amigo de España.

Nos anunció lo que después ha ocurrido, y otras cosas que ocurrirán muy pronto. Sabía el diplomático alemán bastante más que todos los políticos y periodistas españoles reunidos, de lo que se tramaba en las sombras concillerescas, y que hoy va saliendo á la luz del sol.

—Francia está podrida y tiene un Ejército impotente y desmoralizado. Por esto discurre un espantoso «eubrouillement» para que los valientes soldados españoles la saquen del atascamiento marroquí—me decía el germano.

Confieso con franqueza que creí que por halagar nuestro patriotismo exageraba un poco, el diplomático alemán.

—Francia —pensábamos— está, en efecto, podrida de la médula; pero no se halla, por ahora, en el caso de necesitar de nuestro Ejército, por lo menos mientras no surja la guerra europea.

Seis meses después, apenas, por cuentagotas, van comunicando al país las bases generales del pacto refrendado en Cartagena; no enteramos de que no mintió ni exageró el alemán. Casi oficiosamente la noticia se hizo ya pública.

Nuestras tropas pasarán el Kert, hostigando á los moros que defienden palmo á palmo la independencia de su Patria, en sus propias madrigueras; nuestras tropas tendrán que resistir á pecho descubierto el empuje desesperado de la ferocidad marroquí para proteger el avance de los franceses hacia Tazza.

Es la operación combinada que se planeó en Cartagena.

que de católico y de español se precie y tenga interés por la redención de España, debe favorecer al jaimismo, que es su esperanza á estos días de inmoralidad y desbarajuste político, y en que nuestros gobernantes sólo pretenden vivir y medrar á costa de la ruina y muerte de España.

ARÍSTIDES.

DE LESA PATRIA

Los frutos de «l' entente».—Se confirman nuestros informes.—Al servicio de Francia.—Una gran vergüenza.

Los franceses con todas sus alharacas, esos galos que nos venden protección y han paseado recientemente por España, escupiendo por el colmillo y echándose las de protectores nuestros, no pueden ir á Tazza sin que nosotros tomemos á nuestro cargo la tarea de distraer á los kabileños y de hacer un avance para entreteñerles.

Gracias á este generoso sacrificio y á la sangre de nuestros valientes, que acaso tiña las aguas del río Kert, podrán los franceses llegar hasta Tazza y posesionarse de aquella ciudad mora, cuyo dominio asegura el camino de Fez.

Entre plato y plato, y copa y copa de «champ gne», lo acordaron Pichon y López Muñoz, Lyautey y Luque, Romanones y Poincaré.

Francia necesita de la bravura española para llegar hasta Tazza, y nosotros, que para esto somos aliados de Francia, no la regatearemos.

De todos modos, el mal paso del Kert no corre á cargo de López Muñoz, ni de Romanones, ni siquiera de Baldomero Argentine.

Pero resulta que, si nuestra memoria no es infiel, Tazza nos fué adjudicada en el convenio de 1904, y aquí se detiene la pluma casi asustada de la gravedad de lo que acabamos de estampar.

Tazza era nuestra en 1904. Nueve años más tarde, á raíz de un pacto diplomático, fruto de una larga negociación, Tazza, que nos fué dada en Algeciras, pasa al dominio francés y pasa en la circunstancia depresiva para nosotros de que han de ser soldados españoles los encargados de ayudar el movimiento estratégico que servirá para que los franceses

puedan hacer su adquisición efectiva.

A cambio de esto, ¿qué nos ha dado Francia? Misterio. ¿Cómo perdimos lo que ya teníamos? Misterio. ¿Cómo han podido atreverse los franceses á consumir tan inicua expoliación? Misterio también. ¿Y cómo, encima de no protestar enérgicamente, les apoyamos con nuestros hombres y nuestro dinero? Mayor misterio todavía...

Unos misterios, que si hubiera un resto de valor cívico en este desventurado país, tendrían que ser aclarados en un proceso de alta traición, en el que los gobernantes que pactaron con Francia habrían de responder de los compromisos que han contraído á espaldas de la Patria, descifrando el embrollo de cómo en 1913 pertenece á Francia lo que fué cedido á España en 1904.

Un misterio que acaso convertiría en banquillo el banco azul.

No pasará nada; la euforia es inmune por los cuatro costados. A la euforia la resguardan dos corazas: su desvergüenza y la cobardía de los adversarios.

Quedan sólo, como únicos consuelos, el del pataleo, en la Prensa, y el del pataleo en la calle.

Pataleemos...

CIRICI VENTALLÓ

La Ley civil obliga al ciudadano á emitir su voto en todas las elecciones pero le deja en libertad para que lo deposite en favor del candidato que mas se le acomode. Es un error, pues, deplorar que el pueblo tenga malos administradores. En la mano de cada ciudadano está el remedio y su papeleta electoral es la mejor receta para arrojar de toda institución oficial los parásitos morbosos que alteran la vida del cuerpo social.

La Ley está defectuosa en la resultante del escrutinio. Si se dá á todos el derecho de votar, á todos los votos debiera concederse igual valor, aprovechando por medio del principio proporcional el número de votos de una idea política. De esta suerte, cualquiera entidad que tuviera 500 electores adictos, tendrían derecho á dos concejales en el municipio de Alcoy.

Contra ciertos diarios y ciertos católicos

Bajo este epígrafe. El Legionario de la Prensa, en el número 106, que casualmente llega á nuestras manos, escribe un artículo que brida en calidad de saludable sinapismo á ciertas conciencias callosas, cuando se trata de sus deberes cristianos relativos á cierta Prensa.

En dicho artículo se habla del proceder de muchos católicos acerca de la lectura de algunos periódicos serios y de orden en los que no ven ellos ataques violentos contra la Religión ni blasfemias, sino que, por el contrario, tienen su sección de cultos y reseñas religiosas al lado de la de espectáculos, no pocas veces indecentes; retratos de Prelados y Sacerdotes entre los de cantantes y bailarinas desocadas; informaciones del Vaticano, algunas veces tendenciosas etc. etc; practican la neutralidad religiosa habitual é intencionadamente en un sentido muy elástico, con lo que satisfacen á todos los gustos sin quebranto de sus intereses pecuniarios. Con todo esto tienen emboscados á muchos lectores católicos que les prodigan sus simpatías y sobre todo en dinero.

Para confirmar lo inconveniente y pernicioso de la conducta de dichos católicos, que nos tachan á nosotros de imprudentes y exagerados, cita la autoridad del Papa Pío X, que escribió de su propia mano, en 20 de Octubre último, á D. Luis Ciceri, Arcipreste Casalpusterlengo (Lombardía) y entre otras dularaciones le dice lo siguiente:

«4.º En cuanto á los diarios, si predicáis contra los malos periódicos y aconsejáis que no se suscriban á ellos ni los lean cumplís el deber de buen Pastores y hacéis, no solamente lo que el Papa quiere, sino lo que exige el buen sentido católico. En efecto: ¿cómo se pueden aprobar ciertos periódicos que encubriéndose con la etiqueta de católicos, porque anuncian algunas veces las audiencias pontificias ó las notas del Vaticano, no solamente no dicen jamás una palabra sobre la libertad é independencia de la Iglesia, sino que fingien no enterarse de la guerra que le hace? Esos periódicos, no solamente no combaten los errores dominantes de la sociedad, sino que aportan su tributo á la confusión de ideas y máximas divergentes de la ortodoxia; prodigan el incienso á los ídolos del día y alaban los libros y empresas de los hombres nefastos para la Religión.»

«Compadezco generosamente (si obran de buena fé) á los pobres ilusos que creen impedir la lectura de periódicos malos, reemplazándolos por otros llamados tolerantes, de medias tintas ó incoloros. Estas publicaciones no convierten á nin-

guno de nuestros adversarios (que les profesan aversión por lo que tienen de católicos); en cambio causan el mayor de los daños á los buenos. Estos buscan la luz y encuentran las tinieblas; tienen necesidad de aliento y se les dá veneno, y en vez de encontrar allí la verdad y la fuerza para mantener firmes en la fé, hallan argumentos para llegar á ser indolentes, indiferentes y apáticos en cosas tan importantes. ¡Oh! Cuanto daño hacen á la Iglesia y á las almas estos periódicos. ¡Y que responsabilidad, sobre todo, la de los eclesiásticos que los propagan, los alientan y los recomiendan! La verdad no quiere oírlos; nuestra bandera debe estar desplegada. Solamente por lealtad y la franqueza podremos hacer algún bien; combatimos por nuestros adversarios, pero respetados por ellos, podremos conquistar su admiración y poco á poco volverlos al bien.

«He aquí mis sentimientos, que podréis dar á conocer cuando os presente la ocasión á todos los que lo necesiten, afirmándoles que el Papa piensa de esta suerte, el Papa que os dá su Bendición Apostólica.»

Después añade el Padre Dueso las siguientes también textuales palabras:

«Lean, lean y mediten las graves palabras de Su Santidad tantos písimos lectores y lectoras del A B C, de «La época», de «La Correspondencia», de «El Imparcial», etc. etcétera, y elija una de dos: ó dar á Su Santidad lecciones de cuales son los periódicos buenos y cuáles malos, ó someterse humildemente á sus santas enseñanzas echando de casa á todos esos periódicos tolerantes, incoloros y de medias tintas, que son los que han formado en España esta numerosa generación de espíritus anémicos, poltrones, indolentes y apáticos que padecemos.»

Nosotros por nuestra cuenta y por el acaso puede resultar de algún provecho la lección, damos traslado tanto de las citadas palabras del Padre Dueso como las del comentario del Padre Dueso á los lectores, autores, lectores y lectoras del semanario local «La Lealtad».

PAG.

LAS ALIANZAS

La palabra de Mella

Toda la prensa de recto sentir se ha ocupado estos días del grandioso artículo de D. Juan V. Mella titulado: «Las Alianzas: ¿con Francia ó con Alemania?»

Elevado en los conceptos, claro en la expresión, filosófico en las ideas y siempre lógico, estudia el señor Mella esta importante cuestión que, además de actualidad entraña la vida ó la muerte del prestigio español en sus relaciones internacionales.

Desde el punto de vista de la geografía, desde el de la historia, desde el económico, el político, el de la raza, el del porvenir, etc. etcétera estudia el gran tribuno imparcialmente la cuestión y la resuelve magistralmente demostrando plenamente que hoy le convendría más á España una alianza con Alemania que no con Francia.

Este artículo llamado histórico por su oportunidad y trascendencia ha sido conocido ya en el extranjero y sus efectos se van sintiendo en altas esferas. Aunque ciertos franceses y afrancesados no quieran, la palabra del filósofo tradicionalista, fiel eco del sentimiento español, ha resonado en España y en el extran-

jero, y sentiremos indefectiblemente sus efectos.

El día 11 recibía el Sr. Mella el siguiente telegrama: **TE FELICITO CALUROSAMENTE POR TU ARTICULO SOBRE ALIANZAS. FIEL INTERPRETACION DE MI PENSAMIENTO.**

Te abraza,
JAIME

Durante los días que el Jefe del Estado francés ha permanecido entre nosotros, se han recibido en los consulados alemanes tal número de adhesiones que necesariamente han de hacer llamar la atención diplomática. En todas las poblaciones importantes de España ha habido visibles muestras de adhesión á Alemania.

A fin de dar á conocer á todos el artículo sensacional del Sr. Mella, la administración de «El Correo Español» lo ha editado en hojas sueltas á precio módico.

Nos abstenemos de copiarlo para regalarlo á nuestros lectores.

Las maravillas del cuerpo humano

«Del nacimiento á la muerte, pues se nace para morir, el hombre busca en vano una respuesta á las preguntas que le atormentan sobre su destino.»

Esta frase de Jules Soury, es siempre aplicada al hombre, en todas las civilizaciones y en todos los tiempos.

El universo existe; la vida existe, esto no lo podemos negar, pero ¿de dónde viene el universo?

Desde la antigüedad helénica hasta nuestros días, los filósofos han dado siempre las dos mismas respuestas: una Inteligencia lo ha ordenado todo; los otros no ven más que la materia inerte que evoluciona sin cesar en el tiempo y en el espacio.

¿Qué más maravillosa máquina que el cuerpo humano? Veamos aquí, el maravilloso mecanismo del cuerpo humano, descripto por M. M. Murat.

La fábrica de regeneración para oxigenación arriba (pulmones); la fábrica de productos alimenticios refinados por la digestión y asimilables más abajo (estómago e intestinos); la fábrica de colorificación y de fuerza motriz, la «dinamo» y la oficina farmacéutica á derecha (hígado); la fábrica de formación de glóbulos rojos y de elaboración de hierro, á izquierda (bazo); la filtración y depuración, atrás (riñones); la máquina elevadora de los «gases», la doble bomba aspirante é impelente, al centro (corazón), á la cual se une el sistema general de tubería en todas las direcciones del cuerpo y en los dos sentidos (arterias y venas); la fábrica eléctrica en la cumbre (cerebro), de donde parte y á donde converge la red innumerable y complicada de los hilos conductores (sistema nervioso de múltiples corrientes electrofisiológicas); los aparatos mecánicos de los movimientos: palancas, resortes, engranajes, mortajas, trócleas con aceites y manguitos protectores; etc. (huesos, músculos, aponeurosis, tendones, ligamentos, articulaciones y sinoviales), repartidos y distribuidos en el organismo; los aparatos de locomoción, abajo (piernas, pies); los aparatos de trabajo y de defensa, hacia adelante (brazos, muñecas y dedos), los ins-

trumentos ópticos de lentes, reflector, opurador, diafragma y película fotográfica, lupia ó gemelos de aproximar una después de otra según la necesidad, arriba y hacia adelante (ojos); los instrumentos del sonido: cornetas acústicas, violón resonador ó micrófono y caja de música, hacia arriba y lateralmente (oídos), con verdaderos teléfonos eléctricos, etc., cerebral (nervio auditivo); el fonógrafo ó más bien gramófono y el aho musical (laringe), y el aparato de ensayo y de comprobación de los productos alimenticios (papilas del gusto), arriba igualmente, etc., etcétera, en fin, el revestimiento general aislador y elástico protector de todos los aparatos (tegumento cutáneo) Y en todo esto, no obstante la complejidad arquitectural del conjunto, la armonía, la curiosa, la coordinación estética, la simplicidad de funcionamiento, el silencio. ¿No es todo el cuerpo humano prodigioso?

En la insignificante gota de sangre que pende como un rubí al extremo del dedo, por ejemplo, picado por una aguja, en esta gota igual á la veintésima parte de un centímetro cúbico, en este pequeño mar minúsculo hay 25 millones de navíos de comercio pintados en rojo (glóbulos rojos contados con el micrómetro), y 370 000 pequeños navíos de guerra pintados en blanco (glóbulos blancos). La mar donde ellos navegan y evolucionan es de agua salada como la del Océano y cargada de sustancias diversas que, después de separar la fibrina por coagulación, recuerda de bastante cerca el agua del mar; cada glóbulo de gran velocidad cargado de géneros alimenticios, de combustibles, de productos farmacéuticos... haciendo el servicio regular y periódico cada treinta segundos, 2 880 veces por día entre las diversas islas industriales ó órganos que contiene este universo llamado cuerpo humano. Toma sus cargamentos principalmente en el pulmón, en el estómago, en el intestino, en el hígado, en el bazo, en las células suprarrenales, en los cuerpos tiroideos, y hace sus descargas, las más importantes, en el riñón, en el pulmón, en el hígado y en la piel.

Propaganda Católica-Tradicionalista

Lo que ha perdido el pueblo

El matrimonio de la España tradicionalista ha sido malbaratado y el pueblo ha quedado en la ruina. Conviene que vuelva alguna vez la vista á la prosperidad que huyó de sus manos, para que, pensando en lo que fué, vislumbre el camino de su porvenir.

Casa y hogar... y algo más

Lo primero que necesita el hombre es un albergue que lo cobije, que lo abrigue, que sea el refugio de su independencia, la fortaleza de su dignidad, el centro de sus afecciones, de sus recuerdos y de sus esperanzas. Esto era cosa fácil para el obrero medioeval. «La propiedad del hogar doméstico ha sido uno de los rasgos generales de la Edad Media.» (1)

(1) Le Play «La reforma social en France», cap. 25.

«Empezaron los pueblos por creer que eran necesarios ciertos «bienes» comunes, en donde los pobres y los proletarios pudieran cortar piedra y maderos á la vez que cal y yeso para que con poca costa pudieran hacerse una casita donde recogerse».

«Hecho el hogar no tenían que preocuparse por la leña para calentarlo, los montes comunes llamados «monte blanco» la ponían á su disposición sin pago ni arbitrio alguno, con lo que cocían sus viandas y se calentaban en invierno, lo cual no era poco».

«Pero aún había más; si las condiciones y extensión del término lo consentían, y esto sucedía las más de las veces, el disfrute común de los montes se extendía á poder pastar en ellos un rebaño ó diferentes reses vacunas, porcinas ó caballares, con lo cual los pobres tenían un recurso, que á la vez que les ayudaba á sostener la familia y ocupar los hijos y los ancianos, el vecino cobraba cariño á su pueblo que así le ayudaba á luchar con la miseria...» (1)

De proletario á propietario

En aquellos tiempos el habitante de un pueblo que quería ejercitarse en la agricultura, acotaba del suelo no cultivado la porción de tierra que podía trabajar él con su familia, la labraba, sembraba y cosechaba mientras quería, y podía también dejarla á su heredero. Solo perdía su derecho si dejaba de trabajar la tierra.

Esto llevaba consigo otras ventajas. «La facultad de roturar y sembrar, de plantar y de apacentar en los montes concejiles llevaba consigo la de edificar en ellos casas de labor, bodegas, corralizas, parideras, colmenares y demás edificios analogos, además de albercas ó balsas para recoger agua, y eras para trillar, complemento necesario del cultivo ó de la pastoría...» (2)

Bienes de propios

Además de los bienes comunes destinados al aprovechamiento de los vecinos, tenían los municipios un patrimonio territorial muy cuantioso: «dehesas, prados, campos, huertas, viñas, montes, sotos y otras clases de fincas rústicas, sin contar censos y otros derechos reales sobre heredades particulares. Estos bienes como todos los demás de la pertenencia de las corporaciones municipales (casas, molinos, batanas, mesones, hornos, mataderos, almudies, onjas, puentes, baños, pesqueras, etc., los denomina nuestra legislación «propios» de los pueblos.» (3)

Los municipios que entonces eran como pequeños Estados autónomos donde se cumplían todos los fines de la vida sin trabas ni intromisiones del gobierno, llenaban sus necesidades con los productos de dichos bienes. Esos productos eran los ingresos ordinarios de los municipios, y de este modelo los pueblos, sin necesidad de pagar impuestos municipales ó pagando muy poco veían atendidos los servicios públicos.

Si los pueblos no hubieran tenido esos bienes «ni habrían podido proveer como lo hicieron á su defensa, resistiendo las invasiones enemigas y salvando con sus fortalezas y sus

(1) Juan Pío Membrado «El porvenir de mi pueblo».

(2) Joaquín Costa «Colectivismo agrario en España», p. 275.

(3) Costa: obra cit.

milicias la religión y la monarquía ni se habrían formado tantas espléndidas ciudades y ricas villas, cercadas y cercadas por torres y almenas y cuyos monumentos testifican todavía su pasada grandeza.» (1) Los principios del X X los productos de los bienes de propios no solo cubrían los gastos de los pueblos sino que dejaban un sobrante de importancia.

«En muchos villorrios—dice el señor Membrado—no hubieran podido sostener con las cuotas de sus vecinos médico ni veterinario, y debían a estas rentas los tenían y tenían farmacéutico y maestro y misa hora y hasta preceptor de latín «domine» como le llamaban. Y el mismo escritor cuenta que cerca de su pueblo hay uno que, arrojando al Gobierno el dinero, pudo quedarse con un molino de aceite. Con eso ha habido año que en vez de pagar el pregonero que los vecinos acudieran á pagar la contribución voceó sencillamente que acudieran recoger los talones, porque la contribución estaba pagada. ¡Felices vecinos!»

Los pósitos

Eran los pósitos instituciones de crédito agrícola que poseían capitales de consideración y hacían préstamos á los labradores en muy buenas condiciones. En tiempo de Felipe II había en España doce mil pósitos.

«Ya empezaron los pósitos por que ahora sería el bello ideal de los apóstoles del crédito agrícola y que no es fácil que lleguen, cuales que prestaban el trigo sin interés porque las «crecas», que consistían en un cuatro por ciento, tenían cuenta el almacenaje, la pérdida mediada por la desecación y el menor precio de la época de recolección respecto á la de siembra.»

«Dado el estado social de aquella época sin comunicaciones y por tanto sin comercio, ¿cuánta hambre evitarían y cuántas lágrimas llegarían á enjugar aquellas meritorias instituciones de Pósitos y Monte de Piedad? Hay que pasar por el apuro de querer sembrar y no tener semilla para comprender la rosa que florece en el corazón cuando se presenta alguien y dice: «Toma y siembra.» (2)

(Se continuará)

(1) Cardenas «Ensayo sobre la historia de la propiedad territorial en España», t. II.

(2) Membrado: obra cit.

UN GRAN TRIUNFO

CUESTIONES SOCIALES

Los mineros de Asturias.—Católicos y socialistas.

La fé que tenemos en la acción social católica, desde que dió sus primeros pasos en España, la vemos viendo confirmada por los hechos, y la certeza de que ese movimiento obrero había de dar resultados más favorables que el socialismo, se va corroborando por todas partes.

Hoy vamos á referir un hecho de gran importancia, que constituye un verdadero triunfo para nuestra causa.

Los obreros de Asturias que trabajan en las minas de hulla tratan de mejorar sus salarios, apro-

vechando la desahogada situación en que, desde el año anterior se hallaba aquella industria á consecuencia del alza de los carbones.

Este propósito era común á todos los obreros; pero al escoger los procedimientos para realizarlo, se marcaron dos tendencias distintas bien definidas: los socialistas que forman el Sindicato de Mieres, prepararon sus baterías y anunciaron huelga general; los católicos que constituyen la Asociación obrera de mineros de Asturias, por el contrario, comprendieron que no tenían por qué secundar á los socialistas, y se decidieron á proceder por cuenta propia y á insistir en sus gestiones cerca de la empresa en cuyas minas trabajaban.

Esta actitud de independencia, que parece tan fácil á primera vista, es en aquella región difícilísima, no sólo porque entre aquellos socialistas hay veteranos capaces de hacer pasar por blanco lo que es negro y de convencer á cualquiera de que y tiene en la mano lo que no aparece ni siquiera en la distancia, sino principalmente porque acuden á los medios más violentos para imponer la huelga.

Allí se arrojan cartuchos de dinamita para hacerlos estallar durante toda la noche en los picos de las montañas, á fin de anunciar la huelga con este bombardeo, que dura varios días; se alana la morada de cualquiera para obligarle á seguir á los pelotones de huelguistas; se penetra en las galerías de las minas para obligar á los obreros á que dejen el trabajo, y hasta se invaden los poblados por masas numerosas de las cuencas en huelga para sembrar el pánico entre los que la resisten.

Tenía, pues, verdadero mérito adoptar aquella actitud y demostrar una envidiable entereza de carácter.

La Asociación obrera, sin apelar á la huelga, por creerla innecesaria, ha publicado su manifiesto, ha viajado á la primera autoridad de la provincia, ha multiplicado los mítines, ha reiterado sus peticiones y sus razonamientos á la empresa, sin desviarse de la línea de conducta trazada desde el primer momento.

El Sindicato socialista, que hasta la misma víspera del día señalado para la huelga, estuvo golpeando la caja de los truenos y fulminando sus anatemas más espantosos contra todos los patronos y contra la Asociación obrera, porque estaba entendiéndose con los suyos sin manzanas, ha dado una vuelta completa y convierte toda su indignación en jarros de agua fría, tan sólo porque algunos patronos han llegado á los consuecos de aquella agrupación socialista. Entonces, ¿por qué condenar la conducta de la Asociación católica para seguir después su ejemplo de negociar con los patronos?

Pero el tiempo, que es inexorable, sabe poner al descubierto á las personas, y así como presenta siempre noble la figura del hombre que discute con firmeza, sin alardes de emoción, al que ayer aparecía como una furia, y hoy se presenta como un cordero, no puede menos de presentarle como una figura ridícula.

Transcurran dos semanas de incertidumbres y viene el desenlace. La Asociación obrera con sólo sus 1.200 socios, ha triunfado. El día 29 de Septiembre se lee en un gran mitin una carta oficial del señor gerente de la Sociedad Huilera Española, dirigida al presidente de la Asociación, en la que dice que la Empresa, procurando corresponder á la lealtad de sus obreros, ha esta-

blecido jornales reguladores para todos los oficios, y acordado subir los actuales, y que esa mejora empezará á regir desde 1.º de Octubre, es decir, inmediatamente.

La Asociación ha triunfado. Los obreros del Valle de Aller cobrarán 200.000 pesetas más que antes, cada año. Un grito de alegría, veronil y espontáneo, retumba en el espacio. ¡Viva nuestra Asociación!, gritan los mineros.

Entretanto, los socialistas, los perdonavidas, vienen á Madrid y... vuelven á Oviedo, como el Judío Errante, andando en pos de las sombras, pidiendo al Gobierno una ley ó un Real decreto sobre el salario mínimo, y sus 4.000 asociados, y los demás que no se atreven á emanciparse de su influencia... vuelven todos los días al trabajo con los antiguos jornales, sin un centimo de aumento y sin más esperanza de mejora que la promesa de una ley poco meditada que, probablemente, será huesa, como colmena sin miel.

Yo lo siento con toda mi alma por los pobres obreros; pero me alegro por los caudillos socialistas.

Quiera Dios que este fracaso abra los ojos á los obreros para que comprendan la venidad de las pomposas promesas del socialismo y la realidad de las obras sociales católicas, que sin estrépido ni arrogancias sólo atienden al provecho de las clases trabajadoras.

Sueltos rápidos

Quien vende su voto una sola vez debería ser excluido del censo electoral y privado del derecho de votar en diez elecciones consecutivas, por lo menos. De este modo, escarmentarían los traficantes ó se desengañarían los compradores.

No conviene ser píjeros en la designación de candidatos. El ciudadano que no tiene demostrada su honradez y su integridad personal y doméstica, no es digno de representar á sus conciudadanos. Quien no sabe administrar sus propios bienes menos sabrá administrar los de los otros.

Deplorar las injusticias del caciquismo y luego votar la candidatura caciquista es una aberración solamente comparable á la de aquellos alcoholizados que, no obstante saber que les daña la bebida, por regalar momentáneamente el paladar, envenenan su sangre y destroran su organismo.

¿Cuántos infelices venden su voto por unas pobres pesetas y luego pagan veinte veces más la dándola por medio de cualquier impuesto que el caciquismo les impone?

CRÓNICA LOCAL

En la villa de Ibi, y con la santa paz de los buenos, ha pasado á la eternidad el que en vida fué un modelo de católicos y caballeros, buen patriota y tradicionalista D. Adolfo Calatayud, Barón de Agres y Cela.

Reciba su apreciable familia nuestro pésame, rogando á nuestros lectores eleven una plegaria por el alma del malogrado amigo. R. I. P.

Es digna de leerse la siguiente noticia que copiamos de nuestro estimado compañero «Diario de Valencia»:

«El dignísimo cónsul de Alemania D. Máximo Buch nos envía en atenta carta la siguiente nota circular, que con muchísimo gusto publicamos:

«Por el sinnúmero de adhesiones y manifestaciones de simpatía hacia el país que tengo el honor de representar, recibidos estos días de sociedades, círculos y particulares de todo el reino de Valencia, quedo altamente reconocido y doy por este conducto mis más expresivas gracias.—Valencia el 15 de Octubre de 1913.—Máximo Buch, cónsul del Imperio alemán.»

Verdaderamente puede estar satisfecho el representante de Alemania.

La manifestación de simpatía ha sido grandiosa y pocas veces se ha despertado en gran parte del pueblo un movimiento tan instintivo y consolador como el que todavía no ha terminado.

Hoy mismo llegan aún á nuestra Redacción valiosas adhesiones en tal sentido para que las remitamos al consulado y con ellas sumarán seguramente algunos miles las recibidas por el señor Buch.

Al complacer el dignísimo cónsul, queremos que conste una vez más nuestra adhesión al simpático imperio que representa.»

Esta semana ha visto la luz una hoja publicada por la Directiva de la Sociedad «La Unión», en la que se defiende dicha sociedad de ciertos cargos y luego ataca á los socialistas por su ligereza en difamar á los mismos obreros.

Ha sido siempre el lema de esas gentes: «el error de los otros te alegrará, pero si no, serás desacreditado aun cuando procedas rectamente.»

Estos procedimientos están ya gastados como artes políticas de vividores de oficio.

Se asegura y se murmura por esta localidad porqué en la Escuela de Artes y Oficios, á las alturas en que nos encontramos del curso, aun no se han abierto todas las clases nocturnas. ¿Hay motivos que justifiquen esta tardanza? ¿Será por falta de número de Profesores? ¿Serán tirias de los de abajo ó gaberías de arriba? Desearíamos saberlo de quien pueda y deba mantener los prestigios de dicho Establecimiento para desvanecer los rumores que van cundiendo en descrédito de dicho Centro de enseñanza.

El 11 del corriente se cumplió el centenario del natalicio del ilustre periodista D. Luis Veuillot.

El próximo número publicaremos algún trabajo referente á su persona.

Por gentes que no deben de tener ningún pundonor político aparecieron el domingo unos pequeños letreros apegados en puestos públicos que decían entre otras niherías: «Muera el requeté!»

Los tales valientes no se han atrevido á dar la cara por temor á ser conocidos. Si no tiene otros defensores Mr. Poincaré, puede estar tranquilo, porque los de aquí... huyen.

Anoche dieron principio en nuestro Círculo las clases de enseñanza que fijamos en nuestros números anteriores.

Tanto los profesores como los

discípulos están animados del mejor deseo de continuar esa labor de gran utilidad práctica.

CAJA DE AHORROS

de la

:: Juventud Jaimista ::

Saldo anterior	83'40
Imposiciones de la fecha	15'70
Suma	99'10
Reintegros	7'00
Suma Total	92'10

Alcoy 18 de Octubre de 1913.

Hemos recibido la visita del nuevo semanario, que en sustitución de otros dos venían publicándose en Zaragoza, «El Pensamiento Aragonés» con quien gustosos establecemos el cambio.

Como los años y domingos anteriores y con igual solemnidad, mañana á las cuatro y media de la tarde habrá Rosario cantado por el espacioo huerto del Patronato de la Juventud Obrera.

En el certamen literario Nacional, celebrado en la ciudad de Reus, con motivo de las fiestas Constanтинianas, nuestro querido y particular amigo D. Miguel González Farches ha obtenido un premio y el único accésit respectivamente en sus dos trabajos presentados cuyos temas son «La verdadera civilización ha nacido á la sombra de la cruz» y «Reseña histórico-crítica de las cruzadas».

Reciba el Sr. González Farches nuestra humilde pero sincera felicitación, esperando que publicará sus trabajos para que sean conocidos.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTORAL

OCTUBRE Domingo 19.—San Pedro advíncula.

Lunes 20.—Sta. I ene, vírgen.

Martes 21.—Sta. Ursula, mártir.

Miércoles 22.—Sta. María Salomé, viuda.

Jueves 23.—San Pedro Pascual, obispo.

Viernes 24.—San Rafael Arcángel.

Sábado 25.—San Crispín, mártir.

CULTOS PARA EL DOMINGO

P. de Sta. María.—Por la mañana á las nueve se cantará Tercia, Asperges y á continuación Solemne Función en honor de San Rafael Arcángel con orquesta y sermón por D. Rogelio Payá Candela presbítero; por la tarde á las cuatro segundo día de Novenario de la Asociación de Señoras Doncellas con el Señor expuesto, rosario, meditación y acto de desagravio, terminando con el himno «Si Descubres en torno á tus aras» y la reserva.

P. de S. Mauro.—Por la mañana á las nueve se cantará Tercia con acompañamiento de órgano, Asperges, se manifestará á S. D. M. á continuación Solemne Función en honor de San Francisco de Paula con orquesta y sermón por el Dr. don Rafael Sanus Aura Pbro.; por la tarde á las cuatro se rezará la corona y meditación.

I. del Sto. Sepulcro.—Por la tarde á las cuatro Ejercicio de hora en honor del Patriarca San José, con el Señor expuesto.

I. de las Htas. de los pobres.—Último día de Jubileo de Cuarenta horas en honor de Sta. Teresa de Jesús, por la mañana á las seis se manifestará á S. D. M. á las nueve Misa mayor; por la tarde á las cinco y cuarto se rezará el rosario, meditación y sermón por el Dr. don Juan Bautista Escrivá, Cura; á continuación Trisagio y reserva con bendición del Santísimo Sacramento.

C. de S. Miguel.—Por la tarde á las seis, cuarto día de Novenario en honor de San Rafael Arcángel, con rosario y meditación terminando con los Gozos con orquesta.



Fosfo-Glico-Kola-Domenéch.—Gran reconstituyente del sistema nervioso-cerebro-espinal y del corazón. Indispensable á los hombres de carrera, de gran intelectualidad y de vida sedentaria; á todos los del comercio, que por necesidad tengan que pasar muchas horas en los almacenes, sin sol ni aire puro, y por fin, á todos los que viven en las grandes poblaciones, donde el aire saturado de carbono y de microbios es causa de la anemia y de todos los trastornos nerviosos consecutivos á ella. En las convalecencias de las enfermedades infecciosas (tifus, escarlatina, sarampión, etc.), donde la sangre descompuesta por dichos microbios y el corazón debilitado necesitan fuerzas que le saquen de su letargo.—Verdadero específico para la vejez: combatid á un viejo la prostración nerviosa, dadle energía á su corazón y tendréis á un hombre joven.—Esto hace la Fosfo-Glico-Kola-Domenéch.

Despacho: B. Domenéch
Farmacéutico
Ronda de S. Pablo, 17.—BARCELONA



SERVICIOS PÚBLICOS

TRENES

LÍNEA DEL NORTE

SALIDAS: Alcoy, Játiva Valencia.

Tren Correo: A las 4 y 6 minutos mañana.
 • Expreso discrecional: A las 6, id
 • Mercancías discrecional: A las 7 id
 • Mixto regular: A las 15 y 5 mts. (3 tarde).
 Estos trenes admiten pasajeros de 1.ª 2.ª y 3.ª clase y llegan respectivamente:
 A Játiva, a las 6, 26-7, 59-12 10 y 17.50
 Y a Valencia, a las 8.30-9.59 19 45
 Los mismos trenes salen de Valencia:
 Mixto regular. A las 6.31
 Mercancías discrecional » 12.
 Expreso » » 16.09
 Correo » » 19.
 Y llegan respectivamente a Alcoy:
 a las 11.22 el Mixto regular
 a las 20.10 el Mercancías discrecional
 a las 20.35 el Expreso, y
 a las 23.02 el Correo.

LÍNEA DE ALCOY A GANDIA

SALIDAS:

Tren n.º 2=Correo: A las 8.20
 » » 4=Correo: A las 19.05

Llegadas a Alcoy:

Tren n.º 1=A las 8.08
 » » 3=A las 20.18

Además, por la misma línea circulan dos trenes cortos de Alcoy a Muro que enlazan con el de Muro, Villena Yecla:

Salida tren n.º 20—A las 6.58

Llegada » » 21—A las 9.20

Este último lleva el Correo de Madrid.

DILIGENCIAS

COCHES DIARIOS

DE ALCOY A ALICANTE

Salida de la Posada de la Viuda a las 22.30. Llegada aquí a las 21.

PARA BILBAO, CASTALLA, ONIL

Ordinario, Rafael Sanjuán, P. Nueva Salida; a las 15. Llegada a las 10.30.

BENIFALIM, PENAGUILA, ALCOLECHA

Miguel Barrachina, P. Viuda Sale a las 14.30 y regresa a las 10.

COCHE DE MURO Y PLANES

Para en la P. de la Viuda Conductor, Antonio Blanes Sale a las 14, y llega aquí a las 10.

DILIGENCIA A CONFIDES Y BENIFATO

Ordinario, Salvador Pérez Sale de la P. de la Viuda a las 14.30 y llega a las 10.30.

La de BANERAS, a cargo de Bautista Blanquer.—Sale de la Posada de la Viuda a las 15 y llega a las 10 y 30.

CENTRAL DE TELÉGRAFO

Funciona desde Abril a Septiembre inclusive, de 7 mañana a 9 noche. Los demás meses desde 8 mañana a 9 noche.

TARIFA

Para la provincia: 15 palabras ptas. 0'55.
 Fuera de la provincia 1'05 ptas. igual número de palabras.

RED DE TELEFONOS INTERURBANOS

Tiene abierto el servicio de 8 mañana a 10 noche y puesto en comunicación con las redes telefónicas interurbanas del Norte, Este y Sud de España, enlazadas también con la Red Provincial de Guipúzcoa.

TARIFAS

PARTES TELEFÓNICAS

Desde una estación a otra dentro de la misma Provincia, 15 palabras, ptas. 0'55
 Por cada palabra de exceso » 0'05
 De una a otra estación fuera de la provincia. Por las primeras 15 palabras—ptas. 1'05
 Por cada palabra de exceso » 0'10

CONFERENCIAS TELEFÓNICAS

POR CADA 3 MINUTOS O FRACCIÓN

Para distancias de menos de 50 kilómetros. Ptas. 0'50
 Para distancias de 51 a 100 kilo. » 0'75
 Para id id 101 a 200 » 1'25
 Por cada 100 kilómetros más ó fracción se pagan 50 céntimos de peseta.

Administración de Correos

SALIDAS—Para Madrid, Andalucía, Mancha y Valencia a las 3'10—14'15 y 18'20

Para Barcelona—A las 3'10

» Gandía — » » 3'10 y 7'30

» Villena — » » 18'20 y 22'30

» Alicante — » » 22'30

» Alcolecha — » » 15'45

» Guadaletas — » » 14.

Correo para Baleares. Sale de Alicante los domingos; de Valencia los jueves y de Barcelona los lunes, martes, miércoles, jueves, viernes, y sábados.

Menorca se cruza siempre por Barcelona.

GIRO POSTAL

Servicio para imposiciones y pagos de 9'50 a las 13.

En toda imposición se paga un sello de 10 céntimos y el 1/2 por 0/0 sobre la cantidad grada en fracciones de 10 en 10 pesetas. Imposición máxima 100.

La Newfuneral

20, PINTOR CASANOVA, 20

(antes Mayor)

ALCOY

En este establecimiento encontrará el público en general un gran surtido en ataudes de madera desde 3 hasta 500 pesetas, hábitos de todas las congregaciones, cera, coronas, flores y toda clase de adornos lúnebras a precios sumamente económicos.

Prontitud en el servicio

Precios económicos

ABIERTO TODA LA NOCHE

:: Biblioteca Tradicionalista ::

Calle de Aragón, 252 BARCELONA

I Carlistas de Antaño, por el Barón de Artagan.

II Cruzados Modernos, por el mismo autor.

III Príncipe heróico y Soldados leales. También.

(del mismo autor.)

IV Bocetos Tradicionalistas. Igualmente

Los tres primeros tomos valen 2'50 pesetas.

El cuarto cuesta 3 ».

FOLLETOS

Heroísmo Carlista.

Guerra de Montañas.

Biografía de Don Jaime.

Homenaje a los héroes de la Independencia.

Los cuatro a 0'25 pesetas.

Cantos a la Tradición. Poesías. 1 peseta.

Balnes y León XIII Libro social. 1 »

La Heroína de Castellfort. Novela. 1'50 »

Las Cortes de Cádiz Folleto. 0'45 »

Esbozo del Programa tradicionalista. 0'05 »

¿Por qué nos llamamos Legitimistas? 0'05 »

Se reciben encargos en la Administración de este periódico.

También son dignas de adquirirse especialmente las siguientes obras:

Las antiguas Cortes—el Moderno Parlamentarismo—El régimen representativo orgánico—por don Manuel de Bolarrull y Román. Su precio 3'50.

Los Gremios, precioso estudio social por E. Se garra. Su precio, 2'50.

Biblioteca "Ciencia y Acción,"

(Estudios sociales)

El Salarío vital—Sus aspectos ético y económico, por Jhon A. Ryan. Un volumen 1 peseta en rústica.

Conciliación y Arbitraje, por C. de Fromont de Bouille. con un apéndice de Severino Aznar. Un volumen, 1 peseta.

Cartels y trusts, por Et. Martín Sain-León, del Museo social de París. Un volumen, 1 peseta.

El paro forzoso, por Ph. de les Cases—Obra premiada por la Academia de Ciencias Morales y Políticas de Francia. Un volumen, 1 peseta.

El problema de la mujer obrera, por Isabel Gnauck Kühne. Un volumen, 1 peseta.

El sweating system (explotación de obrero por el trabajo) por Th. Cote lle Un volumen, 1 peseta.

El trabajo a domicilio y el trabajo barato, por Georges Meny. Un volumen, 1 peseta.

El valor social del Evangelio, por L. Garriguet. Un volumen 1 peseta

La asociación de obreros a las ganancias patrono y la participación en los beneficios, por Paul Bureau. Dos volúmenes, 2 pesetas.

La educación social y los Circuitos de estudios, por E. Beaupin. Un volumen, 1 peseta.

La escuela neutra a la luz de la verdad, por W. Kriege. Un volumen, 1 peseta

La familia y el Estado en la educación, por el P. Sertillanges. Un volumen, 1 peseta.

La mujer en el hogar. Su educación, por M. Beaufruton. Un volumen, 1 peseta.

La pequeña industria contemporánea, por Victor Brants, Un volumen, 1 peseta.

La política social, por el Barón J. de Hertling. Un volumen, 1 peseta.

La tierra y el taller. Los Huertos obreros, por L. Riviere. Un volumen, 1 peseta.

Los socialistas pintados por sí mismos, por el Dr. Eugelber Kaser. Dos volúmenes, 2 pesetas.

Patrones y Obreros, por A. Rogue-nant. Un volumen 1 peseta.

¿Qué es la sindicación obrera? Sus principios, su orientación, sus consecuencias, por Victor Diligent. Dos tomos, 2 pesetas.

Religión y Medicina, por el doctor Charles Vidal. Un volumen, 1 peseta.

Tratado elemental de Economía social según los principios de la Teología católica, por L. Garriguet;

I—«La propiedad» Dos volúmenes, 2 pesetas. II—«El Trabajo» Tres volúmenes, 3 pesetas.

Esta Biblioteca tiene editados otros varios estudios en preparación muchos más, constituyendo un gran tesoro de sabias investigaciones y sanas orientaciones sobre las debidas ideas de actualidad.

Los pedidos a la casa editorial

Saturnino Calleja Fernández.

MADRID

ENRIQUE CONEJOS

Mallorquins, 10. VALENCIA

Con el fin de facilitar a los industriales y al comercio lo más necesario para la documentación de los establecimientos a que se dedican, esta casa ofrece el libro EL COMERCIO, impreso en buen papel y encuadernado, con cliché y nombre que se desee. Consta de lo siguiente:

100 facturas tamaño holandesa
 200 » media »
 200 recibos
 100 memorandums
 100 cartas comerciales
 100 sobres »
 100 tarjetas.

Todo perforado para utilizarlo con facilidad. Su precio son 12 pesetas.

Un talonario de recibos de inquilinato con 100 hojas, 50 céntimos de peseta.

Para encargos, Salvador Sellés

Sto. Tomás, 1.—Peluquería

Alcoy.

EL COMBATE

Semanario popular tradicionalista

Suscripción: Un trimestre 0'75 pta.

Suscriptores protectores: 1'50 »

Paquetes de 25 ejemplares 0'75 »

Número suelto: 5 céntimos.

Esquelas, avisos ó reclamos, precios convencionales.

Grandes ventajas a los suscriptores protectores.

Francisco Querol S. en C.

TEJIDO

Tienen el gusto de ofrecer al público su nuevo establecimiento, habiendo recibido un variado surtido de colecciones para la presente temporada, especialmente en artículos blancos y negros.

San Cristobal, 2.—ALCOY

PAÑUELOS DE SEDA

con el retrato de

D. JAIME DE BORBON

CON DOBLADILLO CALADO Y LA BANDERA ESPAÑOLA

Uno 1 25 pta. 12 pta. docena.—De venta en esta Administración

LA HEROINA DE CASTELLFORT

EPISODIO CARLISTA

Historia completa de esta brava mujer, que en la pasada guerra empuñó las armas a 1'50 pesetas ejemplar

FOLLETOS DE PROPAGANDA REQUETENÓFILA

a 2'50 pesetas el 100

VAN PUBLICADOS:

N.º 1.—Esbozo del Programa Tradicionalista

» 2.—¿Por qué nos llamamos Legitimistas.

CANTOS A LA TRADICION

Tomo de poesías carlistas

UNA PESETA EJEMPLAR

LOS CRÍMENES DEL LIBERALISMO

POR

JUAN MARIA ROMA

Libro de 128 páginas con cubiertas en colores que acaba de ponerse a la venta en todas las librerías de España

UNA PESETA

Añadiendo su importe 0'30 pesetas se manda certificado